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Арктический регион является од-
ним из приоритетов для развития Рос-
сии. Масштабные планы по запуску круп-
ных инвестиционных проектов в Арктике 
связаны не только с их экономической 
целесообразностью, но и с желанием за-
ложить мощный фундамент для соци-
ального развития. Огромную роль в этом 
в ближайшем будущем будут играть 
агломерации населённых пунктов. Од-
на из них – Архангельская агломерация 
– является территорией присутствия  
Архангельского ЦБК.

Стратегический вектор страны

Особую роль Арктической зоны, мо-
ногородов в пределах её периметра под-
черкнул в своём традиционном посла-
нии Федеральному Собранию Президент РФ 
Владимир Путин. 

Арктика – регион с колоссальными эко-
номическими возможностями. Во многом с 
ней связано укрепление энергетического по-
тенциала России, расширение логистиче-
ских возможностей, а также обеспечение на-
циональной безопасности. Именно поэтому 
необходимо её дальнейшее комплексное ос-
воение и обустройство, при этом конечной 
целью текущих и будущих преобразований 
должно стать благополучие людей.

Архангельская агломерация 
как территория присутствия 
в Арктике

В арктических владениях нашей страны 
сегодня располагаются 13 регионов и про-
живает более 2,6 млн человек. Внимание 
к ним планомерно нарастало в последние 
годы. Государственная арктическая под-
держка включает в себя ряд мер, направ-
ленных на привлечение инвестиций и со-
здание новых рабочих мест.

– Три года назад были приняты 
стратегические документы – ука-
зы Президента РФ об Основах госу-
дарственной политики в Арктике 
и Стратегия развития Арктиче-
ской зоны Российской Федерации 
до 2035 года, – рассказал на сове-
щании по развитию опорных пун-
ктов Арктики министр Российской Фе-
дерации по развитию Дальнего Востока и 
Арктики Алексей Чекунков. – Для того что-
бы обеспечить повышение качества жизни 
людей на Севере, стоит задача наращивать 
доходы арктических регионов, ускорен-
ным темпом развивать экономику. Пра-
вительство Российской Федерации приме-
нило механизмы, созданные на Дальнем 
Востоке. Инвестиционные проекты по-
лучают меры государственной поддерж-
ки. В результате динамика создания новых 
предприятий оказалась даже выше, чем на 
Дальнем Востоке. Начата реализация 715 
новых инвестиционных проектов общим 

объёмом 1,6 триллиона рублей. Уже фак-
тически вложено 356 миллиардов, создано 
12 тысяч новых рабочих мест. Это даёт до-
полнительные доходы бюджетам, которые 
в свою очередь позволяют развивать соци-
альную сферу. В долгосрочной перспективе 
значительные социально-экономические 
эффекты принесёт реализация плана раз-
вития Северного морского пути.

Перечень опорных территорий Аркти-
ческой зоны РФ сформирован, в него вошли 
16 агломераций из 26 населённых пунктов, 
сообщил директор департамента развития 
Арктической зоны РФ и реализации про-
ектов Министерства по развитию Дальне-
го Востока и Арктики Максим Данькин. Се-
годня ведётся разработка мастер-планов 
выбранных населённых пунктов на период 
до 2035 года. 

До 1 октября 2024-го на их основе пред-
полагается утвердить комплексный план 
долгосрочного социально-экономического 
развития этих населённых пунктов до 2035 
года. В их числе и город Новодвинск.

Большое будущее арктических городов

Президент в своём послании обратил осо-
бенное внимание на важность подготовки и 
реализации мастер-планов городов Аркти-
ческой зоны РФ. Эти документы разраба-
тываются и для Архангельской агломера-
ции, являющейся крупнейшей в Арктике по 
численности населения. Она включает Ар-
хангельск, Новодвинск и Северодвинск, яв-
ляется транспортным и промышленным 
центром с сильным судостроением, разви-
той лесной, целлюлозно-бумажной про-
мышленностью. Эта деятельность ведётся 
при поддержке государственной корпорации 
развития «ВЭБ.РФ».

К 1 июля 2024 года 
в Поморье будет 
разработан мастер-
план развития 
Архангельской 
агломерации

В развитии городов 
Арктической зоны РФ 
необходимо прислушиваться 
к мнению людей. Выстроить 
диалог позволяет концепция 
мастер-планов.

По уровню предоставляемых 
сотрудникам социальных льгот 
и гарантий АЦБК считается 
одним из самых передовых 
предприятий в отрасли. 
Этим статусом мы гордимся 
и делаем всё, чтобы его 
сохранить.

Коллаж дизайн-студии «Карандаш»
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АЦБК: день за днём

С очередным рабочим визитом на 
Архангельском ЦБК побывал депутат 
Государственной Думы РФ от Архан-
гельской области Александр Спиридо-
нов. Александр Юрьевич является за-
местителем председателя Комитета 
Госдумы по промышленности и тор-
говле и регулярно посещает предпри-
ятия региона, чтобы напрямую узнать 
о проблемах и задачах, с которыми се-
годня сталкиваются производствен-
ники, и обсудить варианты их реше-
ния.

В 2022-м логистические потоки при-
шлось резко перестраивать. Чтобы ми-
нимизировать риски и соответствовать 
новым требованиям к формированию 
поездов, в 2023 году на Архангельском 
ЦБК запустили масштабный проект по 
расширению логистической инфра-
структуры, в рамках которого заплани-
ровано создание шести дополнительных 
путей отстоя поездов и модернизация 
железнодорожной станции. 

В ходе экскурсии по предприятию 
депутату Госдумы продемонстрирова-

Для системного решения
ли новые инфраструктурные объекты, 
а также модернизированную транс-
портно-упаковочную линию на произ-
водстве картона, которая была смонти-
рована в партнёрстве с отечественными 
компаниями, активно развивающими-
ся в сфере импортозамещения. Однако 

есть в этой сфере и системные вопросы, 
требующие решения на более высоком 
уровне. Александр Спиридонов активно 
подключился к данной работе.

Ольга ВОРОНИНА 
Фото Сергея СЮРИНА

Архангельский ЦБК осуществляет 
масштабную природоохранную дея-
тельность, внедряет наилучшие до-
ступные технологии, проводит и под-
держивает различные экологические 
акции, а потому регулярно получает 
признание на федеральном и регио-
нальном уровнях. Ежегодно ряд со-
трудников комбината удостаиваются 
государственных наград.

Успешный пример 

Торгово-промышленная палата РФ 
и Союз лесопромышленников и лесо-
экспортёров России наградили АО «Ар-
хангельский ЦБК» дипломом в номи-
нации «Лучшая организация ЦБП в 
сфере инновационной деятельности 
и модернизации производства». Це-
ремония вручения прошла в рамках 
международной конференции «Цел-
люлозно-бумажная промышленность 
России – новые реалии, новые воз-
можности» в Стамбуле.

Символы 
признания заслуг

3 сотрудника Архангельского 
ЦБК отмечены 
государственными наградами 
и званиями

Как заявил глава Торгово-промыш-
ленной палаты РФ Сергей Катырин на 
пленарном заседании конференции, 
совместный проект Архангельского 
ЦБК и учёных Северного (Арктическо-
го) федерального университета имени 
М.В. Ломоносова, касающийся исполь-
зования химикатов при отбеливании 
бумаги, стал успешным примером им-
портозамещения в целлюлозно-бу-
мажной промышленности России. 

За устойчивое экологическое 
развитие

Ещё одна благодарность – за вклад 
в устойчивое экологическое разви-
тие Архангельской области, поддерж-
ку и активное участие в мероприя-
тиях Года экологии в Поморье – была 
вручена комбинату от регионального 
министерства природных ресурсов и 
лесопромышленного комплекса. 

Как подчеркнул в своём обраще-
нии глава ведомства Игорь Мураев, 

Архангельский ЦБК является безуслов-
ным примером сильного, современно-
го, высокотехнологичного и активно 
развивающегося предприятия, кото-
рое имеет большой опыт реализации 
крупных инвестиционных проектов и 
строительства производств мирового 
уровня. Комбинат – партнёр региона 
не только в социально-экономическом 
развитии, но и в сохранении уникаль-
ного природного достояния северных 
широт. АЦБК проводит огромную ра-
боту по экологическому образованию 
и просвещению подрастающего поко-
ления жителей региона. Она стала осо-
бенно активной в Год экологии. 

Награды от государства

За особые достижения в профес-
сиональной деятельности три со-
трудника комбината были отмечены 
государственными наградами. Элек-
тромонтёру электроремонтной служ-
бы Игорю Рыбакову вручена медаль ор-
дена «За заслуги перед Отечеством»  
II степени, званием «Заслуженный ра-
ботник лесной промышленности РФ» 
отмечены контролёр лаборатории про-
изводства целлюлозы Светлана Бут-
кус и машинист рубительной маши-
ны древесно-подготовительного цеха 
№3 древесно-биржевого производства 
Расим Мурадов. 

Как отметил губернатор Архангель-
ской области Александр Цыбульский, 
эти люди проявили высокий профес-
сионализм, а также добились впечат-
ляющих результатов в работе.

Павел ФАСОНОВ 
Фото Сергея СЮРИНА

Климатическая повестка – 
фактор роста

Форум БРИКС по климату плани-
руется провести в августе 2024 го-
да, там будут представлены все ито-
ги работы России по климатическим 
проектам. Об этом рассказал глава 
Министерства экономического раз-
вития РФ Максим Решетников на 
климатическом форуме Российского 
союза промышленников и предпри-
нимателей в рамках Недели россий-
ского бизнеса. 

1 января 2024 года Россия стала 
председателем БРИКС. Сейчас в объ-
единение входят Египет, Эфиопия, 
Иран, ОАЭ и Саудовская Аравия, Бра-
зилия, Россия, Индия, Китай и ЮАР. 

– Мы ставим задачу по разви-
тию климатической повестки БРИКС 
на уровне бизнеса, – сказал министр. 
– Климатическая повестка все боль-
ше перекликается с торговой, поэто-
му Россия будет и дальше отстаивать 
свои интересы и противодействовать 
попыткам использовать темы кли-
мата для создания односторонних ба-
рьеров и искусственных ограничений. 
Россия станет продвигать стыковку 
стандартов и создание системы учёта 
всей работы по климату. 

Директор Института народно-
хозяйственного прогнозирования 
РАН Александр Широв отметил, что 
в будущем траты компаний и регио-
нальных властей на адаптацию к кли-
матическим изменениям вырастут, а 
в некоторых регионах рост будет осо-
бенно большим. Если меры поддерж-
ки и регулирования всё учтут,  клима-
тическая повестка станет важнейшим 
фактором общей экономической ди-
намики. 

– Западные СМИ часто критику-
ют Россию за использование углево-
дородных ресурсов, игнорируя объ-
ёмы поглощения парниковых газов 
российскими лесами, зато акценти-
руют внимание на необходимости 
строгих мер по сокращению выбро-
сов парниковых газов и переходу на 
альтернативные источники энергии, 
– подчеркнула в своём выступлении 
заместитель главного редактора «Рос-
сийской газеты» Елена Березина.

По информации «Российской газеты»

Для новых инвестпроектов
Рослесхоз в 2023 году согласовал  

27 инвестиционных проектов по раз-
витию лесопромышленного ком-
плекса. Рассмотренные инвестпро-
екты направлены на создание новых 
и модернизацию действующих лесо-
перерабатывающих мощностей. Это 
позволит повысить качество и объём 
выпускаемой древесной продукции.

Для реализации одобренных ин-
вестпроектов планируется предо-
ставить лесные участки с ежегодным 
объёмом заготовки древесины поряд-
ка 14,5 млн кубометров. 

– В прошлом году ведомство согла-
совало 15 заявок на реализацию новых 
инвестпроектов, ещё в 12 утверждены 
внесения изменений в проекты. До-
бавлю, что создание новых лесопро-
мышленных предприятий, несмо-
тря на нынешние экономические 
условия, говорит о заинтересованно-
сти инвесторов в развитии перера-
ботки древесины и увеличении как 
объёмов продукции с высокой до-
бавленной стоимостью, так и допол-
нительных рабочих мест в регионах, 
– сказал начальник управления фе-
дерального государственного лесного 
надзора Рослесхоза Алексей Абрамов. 

Северо-Западный и Сибирский фе-
деральные округа – лидеры по количе-
ству приоритетных инвестпроектов в 
целях развития лесного комплекса. В 
них реализуется 66 и 41 проект соот-
ветственно, в том числе уже заверше-
ны 51 проект в СЗФО и 19 – в СФО.

Правительство РФ
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Например, в 2023 году общий объ-
ём поддержанных проектов на террито-
рии Дальнего Востока и Арктики с при-
менением льготного финансирования  
«ВЭБ.РФ» составил 265 миллиардов ру-
блей, треть от этого объёма – проекты, 
реализуемые в Арктике. 

Как заявил председатель «ВЭБ.РФ» 
Игорь Шувалов, в развитии городов не-
обходимо прислушиваться к мнению 
людей, а выстроить диалог позволя-
ет концепция мастер-планов. Причём 
к данной работе, а также к их последу-
ющей реализации могут быть привле-

чены крупные градообразующие 
предприятия и иные за-

интересованные ор-
ганизации опор-
ных населённых 
пунктов Аркти-
ческой зоны РФ, 

в том числе с при-
менением меха-

низма государствен-
но-частного партнёрства.

Помимо Архангельской агломера-
ции, объединяющей столицу Помо-
рья, Северодвинск и Новодвинск, в 
перечень вошла Мурманская агломера-
ция, опорными пунктами которой ста-
ли Мурманск, Североморск и Кольский 
район. В списке также Нарьян-Мар, 
Новый Уренгой, Ноябрьск, Воркута, Но-
рильск, Диксон, Певек и Анадырь.

Критерии для включения населён-
ных пунктов в число опорных разраба-
тывались Минвостокразвития России. 
Ключевыми стали следующие: выпол-
нение территорией функции в сфере 
обеспечения национальной безопасно-
сти, наличие перспективы реализации 
экономических и (или) инфраструк-
турных проектов, базы для развития 
минерально-сырьевых центров. Ар-
хангельская агломерация соответству-
ет всем перечисленным параметрам.

– Мы активно включились в ра-
боту по подготовке мастер-пла-
нов, – рассказал губернатор 
Архангельской области Алек-
сандр Цыбульский. – Хочется, 
в частности, выразить благо-
дарность от имени всех аркти-
ческих регионов за введение 
механизма арктической ипоте-
ки, который мы долго ждали. Ес-
ли взять Архангельскую область, бук-
вально за первую неделю было подано 
более 600 заявок на одобрение этой ипо-
теки. 

Ещё один важный момент. Сегодня 
для развития Северного морского пути и 
выхода на грузооборот более 200 милли-
онов тонн к 2035 году у нас присутствует 
и фиксируется всеми экспертами дефи-
цит глубоководных районов в аквато-
рии Северного морского пути. Архан-
гельск мог бы стать в том числе важной 
точкой по развитию Севморпути. Разра-
ботан проект, касающийся Архангель-
ского транспортного узла. В сентябре 
вышло распоряжение Правительства 
Российской Федерации об утверждении 
комплексного плана по развитию Ар-
хангельского транспортного узла до 2035 
года.

К 1 июля регион должен разработать 
мастер-план Архангельской агломера-
ции. Документ обобщит разные направ-
ления – от строительства и транспорта 
до образования и туризма. В перспекти-

ве это поможет привлечь федеральные 
средства. 

– Архангельская агломерация явля-
ется одной из ключевых из всех опорных 

населённых пунктов, – подчеркнул за-
меститель председателя государ-

ственной корпорации развития 
«ВЭБ.РФ» Артём Довлатов. – 
Для нас было особенно важно 
принять участие в судьбе дан-
ной агломерации.

Комбинат планирует

Значимая роль в Архан-
гельской агломерации отво-
дится и градообразующему 
предприятию Новодвинска – 
Архангельскому ЦБК. В рам-
ках рабочего визита на комби-
нат делегации правительства 
региона, представителей госу-
дарственной корпорации развития 
«ВЭБ.РФ», консалтинговой компании 
«КБ Стрелка» руководство предприятия 
представило свои проекты по совершен-
ствованию производства. 

АЦБК является одним из крупней-
ших производителей целлюлозно-бу-
мажной продукции в Архангельской об-
ласти и СЗФО. Доля комбината в общих 
объёмах производства по Российской 
Федерации по итогам 2023 года состави-
ла более 10 процентов целлюлозы по вар-
ке, 6 процентов бумаги и картона.

– Архангельский ЦБК включён в пе-
речень системообразующих организа-

ций российской экономики и в 
перечень системообразующих 

организаций Архангельской 
области, – отметил на встре-
че в Новодвинске министр 
природных ресурсов и лесо-

промышленного комплекса 
региона Игорь Мураев. – Произ-

водство постоянно развивается, с 
2021 года предприятие реализует ин-

вестиционный проект по реконструк-
ции основных производственных объ-
ектов.

Целью проекта является увеличение 
выпуска товарной белёной целлюло-
зы на 26 тысяч тонн и бумаги на четыре 
тысячи тонн в год. На сегодняшний день 
после соответствующих согласований 
проекта с Рослесхозом и минлеспромом 
региона заявка на включение в перечень 
приоритетных инвестпроектов направ-
лена в Министерство промышленности 
и торговли РФ.

– Безусловно, у предприятия богатый 
потенциал и амбициозные цели, совре-
менный подход к решению насущных 
проблем, а это хорошая основа для про-
работки концепции Архангельской агло-
мерации, – подчеркнул глава ведомства.

У Архангельского ЦБК много и дру-
гих планов. Это и газификация пред-
приятия, и развитие лесного семе-
новодческого центра, и содействие в 
формировании кадровой базы регио-

на, кроме того, ведётся работа по совер-
шенствованию социальной полити-
ки предприятия, направленной на рост 
благосостояния работников и их семей.  
К примеру, комбинат с 1 марта 2024 го-
да в четвёртый раз за последние восемь 
месяцев повысил размер заработной 
платы для своих сотрудников. 

– Проекты по развитию Архангель-
ского ЦБК станут непременной частью 
мастер-плана Архангельской агломера-
ции, – подчёркивает генеральный ди-
ректор АО «Архангельский ЦБК» Дми-

трий Зылёв. 

Население – соавтор 
мастер-плана

А что же город бумажни-
ков, который является основ-

ной территорией присутствия 
АЦБК? Новодвинск входит в Ар-

хангельскую агломерацию в соот-
ветствии с распоряжением  Правитель-
ства РФ № 3377-р от 23.11.2023.

– В настоящий момент город осу-
ществляет активную подготовку ма-
стер-плана, – пояснил глава Новодвин-
ска Александр Чечулин. – Проходят 
совещания с участием муниципальных 
команд, представителей правительства 
Архангельской области и профильных 
специалистов. В частности, одной из 
важных задач Новодвинска сегодня яв-
ляется вхождение в федеральную про-
грамму модернизации жилищно-ком-
мунального хозяйства. Не менее важно 
обеспечить транспортное сообщение с 
областной дорогой «Исакогорка – Ново-
двинск – Холмогоры» в условиях не-
удовлетворительного состояния въезда 
в наш город в районе ручья Глубокий.

В целях повышения безопасности 
дорожного движения в городе, а также 
снижения экологической нагрузки на 
жителей, необходимо перенести поток 
грузового автотранспорта с централь-
ных городских улиц на второстепенную 
улицу Декабристов, проходящую вдоль 
всей производственной площадки Ар-
хангельского ЦБК. В администрации го-
рода уже имеется разработанная ранее 
проектная документация, но требуется 
её актуализация. 

Мы организуем встречи с жителя-
ми города для обширного обсуждения 
первоочередных задач, которые станут 
основой мастер-плана развития Но-
водвинска. Для нас важно улучшать ин-
фраструктуру города, чтобы делать  Но-
водвинск более привлекательным для 
жизни людей, а АЦБК нужны професси-
ональные сотрудники. Здесь наши ин-
тересы идеально совпадают и являются 
предметом интенсивного взаимодей-
ствия. При этом многие проекты Но-
водвинска напрямую соприкасаются с 
Приморским округом.

Подготовил Павел ФАСОНОВ
Фото из архива редакции 
и открытых источников

Вакансий становится 
больше

Эксперты сервиса по поиску ва-
кансий и сотрудников HH.ru пред-
ставили картину, сложившуюся на 
рынке труда в лесопромышленном 
комплексе. В 2023 году российские 
работодатели разместили на сайте 
HeadHunter почти 64 тыс. вакансий в 
лесопромышленной сфере. В годовом 
исчислении их количество увеличи-
лось на 35%. 

Наибольшее число объявлений 
опубликовали работодатели из Мо-
сквы – более 9 тыс. вакансий, или 15% 
от общего количества, Московской об-
ласти – 7,6 тыс. и 12% соответственно, 
Санкт-Петербурга – 5,5 тыс. и 8,7%. 
Лидерами по числу вакансий в сфере 
ЛПК в Северо-Западном федеральном 
округе стали Санкт-Петербург, Архан-
гельская и Ленинградская области.

Если говорить о максимальном 
приросте числа вакансий в леспроме, 
наибольшая динамика наблюдалась 
в Свердловской области – 1,4 тыс. 
объявлений (+79%). Количество ва-
кансий заметно росло в Ленинград-
ской области – почти 1,5 тыс. (+63%), 
а также Московской (+56%), Ростов-
ской (+56%) и Новосибирской (+53%) 
областях. 

По уровню заработной платы ли-
дерами в 2023 году стали Москва – от 
80 460 до 160 000 рублей, Санкт-Пе-
тербург – от 63 218 до 114 943 рублей, 
Московская область – от 63 218 до 
103 448 рублей, Красноярский край – 
от 57 471 до 103 448 рублей, Свердлов-
ская область – от 56 400 до 102 550 
рублей, Нижегородская область – от 
50 000 до 100 000 рублей. 

Кроме того, соискатели не готовы 
работать исключительно за деньги, 
им важно видеть ценность и смысл 
того, на что они тратят силы и время, 
получать обратную связь, расти и раз-
виваться.

В целом эксперты отметили оп-
тимистичные ожидания российского 
бизнеса от 2024 года. Почти полови-
на опрошенных позитивно оцени-
вают положение своих компаний на 
рынке. При этом отмечается, что де-
фицит кадров останется фундамен-
тальной проблемой и будет главным 
тормозом экономики в ближайшие 
несколько лет.

Аналитика в цифрах
Россия в 2023 году экспортирова-

ла древесину и изделия из нее, а так-
же целлюлозно-бумажную продук-
цию (коды ТН ВЭД 44–49) на 9,9 млрд 
долларов, что на 29,7% меньше, чем 
в 2022-м (14 млрд), говорится в ма-
териалах Федеральной таможенной 
службы (ФТС). 

Импорт этих категорий товаров 
в 2023 году снизился на 13,4% и со-
ставил 3,4 млрд долларов (годом ра-
нее – 3,9 млрд). В прошлом году ФТС 
указывала отдельные данные по дре-
весине и изделиям из неё (экспорт 
упал в 2022 году на 24,3%, до 8,97 млрд 
долларов, импорт – на 2,7%, до 0,78 
млрд); по бумаге, картону и издели-
ям из них (сокращение экспорта – на 
4,6%, до 3,02 млрд долларов, импорта 
– на 3,2%, до 2,62 млрд); по древесной 
массе (экспорт вырос на 15,2%, до 1,61 
млрд долларов, импорт упал на 22,1%, 
до 0,19 млрд). 

Как сообщал Росстат, выпуск пило-
материалов в РФ в 2023 году составил 
28,5 млн куб. м (снижение по сравне-
нию с 2022 годом на 4,5%), фанеры – 
3 млн 265 тыс. куб. м (на 1,1% мень-
ше, чем в 2022-м), пеллет – 1 млн 456 
тыс. тонн (снижение на 31,4%), бумаги 
и картона – 10 млн 6 тыс. тонн (минус 
1%), целлюлозы – 8 млн 554 тыс. тонн 
(на 2,4% меньше, чем в 2022 году). 

В РФ в 2023 году было произве-
дено 11 млн 603 тыс. куб. м древес-
но-стружечных плит, что на 11,3% 
больше, чем в 2022-м, и 703 млн 
кв. м древесноволокнистых плит, 
что превышает показатель преды-
дущего года на 6,7%.

Леспроминформ

2035До 2035 года будет рассчитан 
комплексный план долгосрочного 
социально-экономического 
развития Архангельской 
агломерации, который 
будет составлен на основе 
разработанных  мастер-планов
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Интервью

4 Бумажник   Бизнес

О жизни Архангельского ЦБК, его 
задачах и планах мы беседуем с ге-
неральным директором комбина-
та Дмитрием Зылёвым. Предприятие 
успешно выстояло в условиях санкций 
и ограничений, наложенных недру-
жественными государствами на нашу 
страну, и сегодня живёт новыми про-
ектами развития, в том числе и в со-
циальной сфере.

Испытания и новые возможности

– Дмитрий Игоревич, расскажите о 
современной производственно-экономи-
ческой повестке комбината.

– В 2023 году практически все основ-
ные показатели производственной про-
граммы АЦБК были выполнены. По та-
ким подразделениям, как производство 
картона, участок бумагоделательной 
машины, план перевыполнен. В частно-
сти, на БДМ-6 освоен выпуск влагостой-
кой бумаги, которая обязательно найдёт 
своего покупателя.

Да, в последние два года прослежи-
вался рост основных статей себестои-
мости нашей продукции. Связано это с 
тем, что ввиду сложной международной 
обстановки нашей компании пришлось 
искать новых поставщиков химикатов, 
оборудования, комплектующих. Многие 
расходные материалы пришлось заво-
зить с далёких от нас азиатских рынков. 
В связи с ограничениями, наложенны-
ми на российскую экономику, пришлось 

Мы выдержали удар

– Каким образом предприятию уда-
лось выдержать санкционный удар? 

– Успешно преодолеть трудные вре-
мена нам помогло то, что мы успели ре-
ализовать крупные инвестиционные 
проекты. Так, в рамках приоритетно-
го инвестиционного проекта «Рекон-
струкция производства картона», за-
вершённого в 2020 году, были построены 
цех по производству полуцеллюлозы, 
выпарная станция, обновлены картоно-
делательные и энергетические мощно-
сти комбината.

Вы абсолютно верно сказали, мы вы-
держали удар и даже смогли реализо-
вать крупные проекты в части техни-
ческого перевооружения. Например, на 
предприятии существенно расшире-
на контейнерная площадка, появились 
новые железнодорожные пути, которые 
позволят более эффективно произво-
дить погрузочно-разгрузочные работы. 
На основе импортозамещающих тех-
нологий усовершенствованы транс-
портно-упаковочные линии на произ-
водствах картона и целлюлозы.

– Какие планы у комбината на буду-
щее, какие проекты находятся в порт-
феле АЦБК?

–  В 2024 году Архангельский ЦБК 
продолжит реализацию мероприятий в 
рамках Программы повышения эколо-
гической эффективности, которая лег-
ла в основу полученного в 2021-м Ком-
плексного экологического разрешения. 
Наша компания первой в лесопромыш-
ленной отрасли получила этот доку-
мент. КЭР налагает на нас серьёзные 
обязательства по реализации меропри-
ятий, направленных на снижение нега-
тивного воздействия на окружающую 
среду, в том числе на водный объект. 

Общая сумма затрат на реализацию 
мероприятий Программы повышения 
экологической эффективности, рас-
считанной на несколько лет, составляет  
17 миллиардов рублей. Данные меро-
приятия будут осуществляться как за 
счёт ранее полученной чистой прибы-
ли компании, так и за счёт привлечения 
кредитов. В частности, в рамках про-
граммы проведём техническое перевоо-
ружение мощностей производства био-
логической очистки.

Инвестиционная программа Архан-
гельского ЦБК на предстоящий год оце-
нивается в 7,7 миллиарда рублей. Бу-
дет продолжена работа по газификации 
предприятия. Планируется завершить 
перевод с мазута на газ содорегенераци-
онных котлов и известерегенерацион-
ных печей, а также котла №9. Это даст 
компании ощутимый экономический 
эффект, так как цены на мазут сегодня 
высоки и отличаются волатильностью. 
Кроме того, это улучшит и экологию в 
Новодвинске и регионе. 

На первой теплоэлектростанции 
комбината идёт подготовка к монтажу 
турбоагрегата №6 мощностью 30 МВт, 
в недалёком будущем предстоит замена 

ещё двух турбин. Архангельский ЦБК за-
ключил договор на строительство ново-
го 11-го котлоагрегата, который станет 
функционировать на газовом топли-
ве. В рамках газификации планирует-
ся построить три котла, работающих на 
газе. Четыре котлоагрегата ТЭС-1, дей-
ствующие ныне на угольном топли-
ве, тоже будут переведены на газ. Наша 
компания последовательно идёт по пу-
ти газификации своих энергетических 
мощностей, делает всё, чтобы произ-
водственный процесс был более эколо-
гичным.

В преодолении сложных времён 
огромное значение имела вертикально 
интегрированная структура дочерних 
компаний комбината, производствен-
ные мощности которых функционируют 
в Подольске, Истре, Воронеже, Ульянов-
ске (АО «Архбум»), Калуге (ООО «Архбум 
тиссью групп»), Коломне (ООО «Архбум- 
Упак»).

Благодаря наличию этих предпри-
ятий, располагающихся в непосред-
ственной близости к конечным потре-
бителям, мы имеем возможности для 
глубокой переработки своей продукции 
и консолидации добавочной стоимо-
сти внутри Группы АЦБК. Эти предпри-
ятия были созданы благодаря правильно 
выбранной стратегии компании. Вре-
мя продемонстрировало, что они дали 
комбинату дополнительный потенци-
ал и защитили в экономически сложные 
времена. 

Сегодня совокупная мощность пяти 
гофроагрегатов АО «Архбум» составляет 
1,2 миллиарда квадратных метров гоф-
роупаковочных материалов в год. Эта 
компания, функционирующая на сы-
рье, которое вырабатывает АЦБК, явля-
ется лидером по производству гофро-
упаковки в России. Сегодня около трети 
всей картонной продукции комбина-
та, а это более 15 тысяч тонн ежемесяч-
но, отправляется на переработку в АО 
«Архбум». 

В настоящее время идёт развитие 
воронежского филиала «Архбума», где 
будут установлены ещё один гофроагре-
гат и новые конвертинговые мощности, 
способные перерабатывать «спутники», 
образующиеся после раскроя основных 
форматов. 

На белёной целлюлозе, выпускае-
мой третьей очередью АЦБК, функцио-
нирует другая «дочка» комбината – ООО 
«Архбум тиссью групп», специализиру-
ющееся на изготовлении санитарно-ги-
гиенической продукции. В год здесь про-
изводится порядка 70 тысяч тонн СГИ. 
Ожидается пуск ещё одной машины 
аналогичной производительности. В со-
вокупности это предприятие будет вы-
рабатывать 140 тысяч тонн в год. В ам-
бициозных планах – открытие и третьей 
машины на площадке АТГ, в результа-
те чего совокупная производительность 
«Архбум тиссью групп» составит 210 ты-
сяч тонн санитарно-гигиенических из-
делий в год. 

Кроме того, на сырье, вырабаты-
ваемом комбинатом, действует и ООО 

«Архбум-Упак» – дочернее предприятие, 
производящее экологичные крафт-па-
кеты, востребованные торговыми сетя-
ми. За ними большое будущее, поэтому 
есть уверенность, что объёмы данного 
производства также будут расти. 

Подчеркну, у Архангельского ЦБК, у 
предприятий, входящих в группу на-
шей компании, есть сложившаяся кли-
ентская база, наша продукция пользу-
ется большим уважением, поэтому мы 
имеем все шансы на успех. Мы не соби-
раемся останавливаться на достигнутом 
и обязательно будем развиваться – как 
в плане технического перевооружения 
АЦБК, так и в плане расширения произ-
водственных возможностей его дочер-
них предприятий. 

Верность принципам

– Ваше предприятие всегда пози-
ционировало себя в качестве социально  
ответственной компании. Это звание 
оно сохраняет?

–  Реализуя производственные пла-
ны, комбинат не забывает о благе лю-
дей, считая, что сильный коллектив 
– главная ценность, самая существен-
ная предпосылка для устойчивого ро-
ста. За последний год заработная пла-
та на предприятии увеличивалась 
четыре раза. Недавнее повышение про-
изошло 1 марта 2024 года. По решению 
совета директоров компании действу-
ющие тарифные ставки и оклады рабо-
чих, должностные оклады руководите-
лей, специалистов и служащих выросли 
на 10%. Это коснулось всех структурных 
подразделений предприятия.

Благодаря поддержке нашей компа-
нии ежегодно молодые семьи предста-
вителей коллектива комбината реша-
ют квартирный вопрос. С 2017 года этой 
возможностью воспользовались более 
125 семей.

Сегодня мы участвуем в реализации 
интегрированной системы подготовки 
кадров с их последующим гарантиро-
ванным трудоустройством, в том чис-
ле в рамках образовательного кластера 
«ПрофиПром», созданного в Новодвин-
ском индустриальном техникуме бла-
годаря федеральному проекту «Про-
фессионалитет». Инициатива призвана 
адаптировать выпускников техникумов 
и колледжей к работе по специальности 
и создать условия для максимально бы-
строго трудоустройства после получе-
ния диплома.

Подчеркну, по уровню предостав-
ляемых сотрудникам социальных льгот 
и гарантий Архангельский ЦБК счита-
ется одним из самых передовых пред-
приятий в лесопромышленной отрасли. 
Этим статусом мы гордимся и делаем 
всё, чтобы его не утратить. 

– Спасибо за интервью, Дмитрий 
Игоревич! Успехов вам и коллективу ком-
бината!

Беседовал Павел ФАСОНОВ
Фото Сергея СЮРИНА

Дмитрий Зылёв: 
Комбинат уверенно 
держит курс 
на развитие

В 7,7 миллиарда 
рублей оценивается 
программа технического 
перевооружения АЦБК 
на 2024 год

пересматривать привычные логисти-
ческие цепочки. В настоящее время на-
шими основными партнёрами являют-
ся компании из Китая, Турции, Египта, 
Юго-Восточной Азии, с которыми мы 
организовали контейнерные перевозки. 

Падение цен на целлюлозно-бумаж-
ную продукцию наблюдалось в первой 
половине 2022 года. По некоторым пози-
циям цены упали на 40–50 процентов.
Тем не менее была проведена огромная 
деятельность по стабилизации работы 
предприятия. Мы чётко соблюдали все 
свои социальные обязательства перед 
коллективом, бизнес-договорённости с 
деловыми партнёрами. 

В 2024 году ожидается рост финан-
сово-экономических показателей Ар-
хангельского ЦБК. Прогнозируется по-
вышение цен на готовую продукцию, 
увеличение чистой прибыли, которая, 
как и в предыдущие годы, в полном объ-
ёме будет использована для продолже-
ния реализации программы техниче-
ского перевооружения комбината. 

Основной акцент сделаем на вза-
имодействие с внутренним рынком, 
впрочем, всегда стоит иметь и резерв-
ные варианты, поэтому в спектре наших 
продаж будет присутствовать и экспорт. 
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На международной выставке-фо-
руме «Россия» на ВДНХ  состоялся День 
экологии, в рамках которого прошли 
образовательные, культурные и спор-
тивные мероприятия. Открывало 
программу пленарное заседание «Ин-
вестиции в экологию – инвестиции в 
будущее», где участники обсудили до-
стижения России в области экологи-
ческого развития и охраны окружа-
ющей среды, а также экологические 
вызовы ближайших лет.

Усилия увенчаются успехом

В ходе пленарной сес-
сии под руководством заме-
стителя председателя Пра-
вительства РФ Виктории 
Абрамченко участники рас-
смотрели развитие экологи-
ческих стандартов и эффек-
тивные решения по сбережению 
окружающей среды.

– Ещё 20–30 лет назад было не при-
нято штрафовать за выбросы и сбросы. 
Мы понятия не имели об экологичном 
транспорте или об экономике замкну-
того цикла. Благодаря неизменной под-
держке Президента РФ правительству 
удалось добиться позитивных измене-
ний по многим экологическим и при-
родоохранным направлениям, – отме-
тила Виктория Валериевна.

В рамках нацпроекта «Экология» 
сегодня действует ряд ключевых фе-
деральных программ. Проект «Чистый 
воздух», запущенный в 12 городах, по-
зволил сократить выбросы на 12,8%, 
на маршруты в городах уже вышли 698 
новых единиц экологичного транспор-
та, в модернизацию производства вло-
жено более 545 млрд рублей.

Один из главных вызовов был свя-
зан с промышленными и коммуналь-
ными отходами, поэтому было вы-
строено системное регулирование.  
В частности, собственникам запреще-
но бросать промышленные площадки с 
накопленными отходами, а число сва-
лок и объектов накопленного вреда в 

Экология – важная тема 
на выставке-форуме «Россия»

черте городов уменьшилось на 128 и 80 
единиц соответственно. Благодаря это-
му качество жизни улучшилось более 
чем у 15 миллионов человек.

В рамках реформы обращения с ТКО 
появились 249 объектов общей мощ-
ностью более 20 млн тонн в год для со-
ртировки и 6 млн тонн в год для ути-
лизации. Сейчас 53% коммунальных 
отходов отправляются на обработку, а 
доля утилизации превысила 12%.

На строительство экотехнопарков 
правительство направило 7,1 млрд рублей, 

инфраструктура появится в Москов-
ской, Ленинградской, Нижегород-

ской, Челябинской и Новосибир-
ской областях, Ставропольском 
крае. Планируется, что созда-
ние этих площадок и реали-
зация отраслевых программ 

в сфере экономики замкну-
того цикла позволит добиться  

межотраслевого эффекта использо-
вания вторичных ресурсов, развивать 
инфраструктуру по утилизации отхо-
дов с получением высококачественной 
и конкурентоспособной продукции.

Ответы на вызовы

Виктория Абрамченко рассказала и о 
достижениях в области лесного хозяй-
ства. 

– За счёт поддержки главы госу-
дарства были реализованы историче-
ские решения по декриминализации 
лесного комплекса и запрету вывоза за 
рубеж круглого леса ценных листвен-
ных и хвойных пород, – подчеркну-
ла вице-премьер. – Мы перешли к мо-
дели глубокой переработки древесины 
внутри страны и созданию товаров 
с высокой добавленной стоимостью. 
Перестали поддерживать экономику 

других стран российским лесным сы-
рьём.

В частности, цифровизация отрасли 
вместе с новым видом надзора позво-
лила повысить прозрачность оборота 
древесины. В результате предотвращён 
незаконный вывоз леса из страны, а 
объём незаконных рубок сократился на 
58%. Благодаря реформе удалось уве-
личить доходы бюджетной системы 
от использования лесов на 21% – до 74 
млрд рублей.

Также ведётся масштабная рабо-
та по оздоровлению водных объектов.  
В рамках национального проекта «Эко-
логия» реализованы десятки тысяч ме-
роприятий в данном направлении. Это 
позволило улучшить условия прожива-
ния почти 17 миллионов человек. 

– Одно из главных достижений – 
строительство 105 очистных соору-
жений в бассейне Волги. В результате 
объём неочищенных стоков сократил-
ся почти вдвое, – прокомментировала 
Виктория Валериевна.

Эксперты прогнозируют, что спрос 
на чистую воду к 2030 году превысит 
50% от наличия чистой пресной воды, 
а к 2050 году на 6% снизится мировой 
ВВП из-за её нехватки. Это означает 
замедление развития промышленно-
го потенциала. Дефицит чистой воды 
будет только возрастать. Очистка сто-
ков, справедливое международное во-
доделение, производство пресной воды 
из других источников – всё это будет 
иметь большое значение в ближайшей 
перспективе.

Соб. инф.
Использованы материалы 

Правительства РФ

Россия занимает первое место 
в мире по площади лесов – они по-
крывают почти половину её терри-
тории. За последние пять лет отме-
чается положительная динамика по 
лесовосстановлению и лесоразведе-
нию. Суммарно за этот период рабо-
та проведена на общей площади 6,3 
млн га.

Позитив налицо

Как отметил на международной вы-
ставке-форуме «Россия» руководитель 
Рослесхоза Иван Советников, площадь 
этих работ в 2023 году составила 1,46 
млн га, что является наивысшим пока-
зателем по площади воспроизводства 
лесов за последние 27 лет. 

В числе лидеров прошедшего года по 
восстановлению лесов – Иркутская об-
ласть, Якутия, Красноярский край, Во-
логодская и Архангельская области. 
Весомый вклад в сохранение и при-
умножение лесов нашей страны вно-
сят экоактивисты. Иван Васильевич 
поблагодарил каждого, кто с внима-
нием относится к природе, лесам. Тех, 
кто делится полезными экологичными 
привычками с детьми.

К сведению

Открытие Дня Архангельской об-
ласти на международной выстав-
ке-форуме «Россия» состоялось  
21 декабря 2023 года. Здесь высту-
пил губернатор Александр Цыбуль-
ский, рассказавший о важнейших 
достижениях Поморья за послед-
нее десятилетие. Посетители уз-
нали о славной истории региона, 
достижениях сегодняшнего дня и 
перспективах развития террито-
рии, многие века остающейся щи-
том России на её северных рубежах 
и душой Русского Севера.

Ожидается, что на выставке -фо-
руме «Россия» Дни Новодвинска – 
основной территории присутствия 
Архангельского ЦБК – пройдут с 5 
по 7 апреля 2024 года.

За пять лет реализации федерально-
го проекта «Сохранение лесов» за счёт 
средств федерального бюджета суще-
ственно обновлён парк лесной техни-
ки и оборудования в субъектах РФ. Было 
приобретено более 48 тысяч единиц ле-
сопожарной техники и оборудования: 
тракторы, бульдозеры, автомобили по-
вышенной проходимости, автоци-
стерны, а также более 13 тысяч единиц 
лесохозяйственной техники и оборудо-
вания: культиваторы, кусторезы, кор-
чеватели, лесопосадочные машины. 

Так, сегодня процент оснащённо-
сти лесопожарной техникой в регионах 
составляет 94,2%, лесохозяйственной 
техникой – 93,1%. Это не только позво-
лило повысить качество и увеличить 
площади восстановления лесов, но и 
внесло существенный вклад в сниже-
ние площади лесных пожаров. 

Охранять от огня

– Если сравнивать с прошлыми го-
дами, то площади, пройденные огнём, 
сократились кратно. В 2022 году они со-
ставили 3,3 млн га, в 2023-м – 4,3 млн га. 
Ранее же огонь забирал по 10 млн га, – 
подчеркнул глава ведомства. – Важно, 

что регионы смогли добиться сокра-
щения площадей, пройденных огнём, 
с учётом сокращения зон контроля – 
удалённых от жилых поселений и объ-
ектов инфраструктуры территорий. Но 
даже там сегодня тушатся пожары. Так, 
за последние три года площадь охраны 
лесов от пожаров в труднодоступной и 
удалённой местности увеличилась на 
210 млн га.

Информация предоставлена 
Рослесхозом

Фото из открытых источников

Темп набран хороший, надо продолжать

На площади 6,3 млн 
гектаров в России 
проведены работы по 
лесовосстановлению и 
лесоразведению, в том 
числе в Архангельской 
области
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Напомним, в апреле 2022 года Ев-
росоюз включил в пятый пакет санк-
ций против России ограничения, 
наложенные на  российский лесопро-
мышленный комплекс. Был введён 
запрет на импорт российской древе-
сины и изделий из неё. Европейская 
комиссия оценила стоимость лесопро-
мышленной продукции, попавшей под 
ограничения, в 3,16 млрд евро, или 2% 
от общего объёма импорта российских 
товаров в страны ЕС.

Использованы материалы 
«Российской газеты» и «Известий»

Фото из открытых источников
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6 Бумажник   Бизнес

Ситуация

Новые возможности

В связи с санкциями, наложен-
ными на нашу страну, основными 
торговыми партнёрами России ста-
ли азиатские державы. Рассказыва-
ем, каким образом в современных 
условиях выстраивается внешнетор-
говый баланс РФ.

Смена пунктов назначения

Как подчеркивают в Торго-
во-промышленной палате 
Российской Федерации, Ки-
тай является традицион-
ным направлением, на кото-
ром российский бизнес будет 
закреплять и расширять име-
ющиеся связи, работать над 
выходом на совместные коопе-
рационные проекты.

Продолжается также наращивание 
позиций в Индии, которая в том чис-
ле рассматривается в качестве трам-
плина для развития сотрудничества с 
соседними странами. Это может быть 
интересно с точки зрения продвиже-
ния российских товаров в Непал, Бан-
гладеш, Шри-Ланку, Пакистан. По 
Ближнему Востоку заметна активиза-
ция отечественного бизнеса на рын-
ках  Объединённых Арабских Эмиратов, 
Турции, Ирана, Сирии и Египта. Боль-
шой потенциал сотрудничества с Ин-
донезией, Саудовской Аравией, со стра-
нами Латинской Америки и Африки, но 
он пока ещё недостаточно реализован.

Новый торговый 
вектор – Азия

С учётом перспектив развития тор-
гово-экономического сотрудниче-
ства между Россией и дружественными 
странами собственную сеть зарубеж-
ных представительств развивает Рос-
сийский экспортный центр, входящий 
в Группу «ВЭБ.РФ».

Вместе с тем, по информации пре-
зидента Торгово-промышленной па-
латы РФ Сергея Катырина, представи-

тельства Торгово-промышленной 
палаты, несмотря на санкции, 

продолжают действовать в 
Германии, Австрии и Сербии, 
являясь одними из основных 
опорных точек системы ТПП 
РФ.

В настоящее время в пятёр-
ку направлений экспорта России 

входят Китай (20%), Турция (10%), 
Индия (7%), Италия (5%) и Германия 
(5%). США и Великобритания значи-
тельно опустились, переместившись на 
10-е и 21-е места соответственно. Тем 
не менее ряд стран лидеров по импорту 
российских товаров входят в списки го-
сударств, проводящих недружествен-
ную политику по отношению к РФ.

В топ-5 источников импорта РФ 
входят Китай (38%), Германия (8%), 
Турция (5%), Казахстан (4%), Италия 
(3%). При этом Турция и Казахстан до 
2022 года занимали 10-е места в дан-
ном рейтинге. Кроме того, значитель-
но нарастили свои доли Индия и Узбе-
кистан. 

1-е место в экспорте 
и импорте России сегодня 
занимает Китайская 
Народная Республика

Положительная динамика в оте-
чественной лесопромышленной от-
расли во многом будет зависеть от 
процессов цифровизации. Архангель-
ская область являлась одним из трёх 
пилотных субъектов страны по вне-
дрению Федеральной государствен-
ной информационной системы лес-
ного комплекса.

100% сведений

Поморье приняло участие в тесто-
вых испытаниях системы, к которым 
подключились не только профильные 
сотрудники лесного хозяйства, но 
и крупные предприятия лесной 
промышленности.

– На сегодняшний день в 
систему загружено 100% све-
дений о границах лесничеств 
и кварталов, 96% докумен-
тов по выделам лесничеств, 
– сообщил министр природ-
ных ресурсов и лесопромышлен-
ного комплекса региона Игорь Мураев. 
– Также во ФГИС ЛК внесены 750 выпи-
сок из Единого государственного рее-
стра недвижимости о лесных участках, 
66 лесных деклараций и 971 лесосека. На 
территории области реализована воз-
можность оказания государственных 
услуг и осуществления государствен-
ных функций по семи лесничествам.

Архангельские лесопользователи 
могут бесплатно сформировать в сво-
ём «Личном кабинете» отчёты по ох-
ране, защите и воспроизводству лесов 
или запросить информацию из Госу-
дарственного лесного реестра в орга-
ны исполнительной власти субъектов 
страны.

Система объединяет

В 2023 году ФГИС лесного комплек-
са заработала в 63 субъектах России.  
В первом полугодии 2024-го система 
будет внедрена по всей России.

Важнейший фактор – это доступ к 
актуальной и достоверной информа-
ции о лесах, что серьёзно повысит эф-
фективность их использования. Он 
необходим лесопользователям для 
прибыльных инвестиций и развития, 
сельским жителям – для упрощения 
заготовки древесины для собственных 
нужд. ФГИС ЛК – это прежде всего ра-

бочее место лесопользователя, где 
реализована возможность удоб-

ного бесплатного формирова-
ния лесных документов и ока-
зания услуг.

Кроме того, это публич-
ная лесная карта, которая до-

ступна уже сейчас. Пока на ней 
можно увидеть только основные 

сведения о лесах, по мере заполне-
ния системы информация станет бо-

лее подробной и детализированной.  
С 1 января 2025 года Государственный 
лесной реестр будет вестись в элек-
тронном формате.

Система объединит в себе не только 
информацию о характеристиках лесов, 
мероприятиях по их сохранению, но и 
отраслевые документы. Например, лес-
ные декларации, проекты освоения ле-
сов. Кроме того, во ФГИС ЛК будут при-
сутствовать данные о транспортировке 
древесины, об объектах учёта – местах 
складирования, лесосеках и объектах 
переработки. Также появится подроб-
ная информация о лесозаготовитель-
ной технике и транспортных средствах, 
документы, регламентирующие лес-
ные отношения, - например, лесохо-
зяйственный регламент и лесной план 
субъекта России. 

Чтобы было понятнее

– По итогам 2023 года в министер-
стве природных ресурсов и лесопро-
мышленного комплекса Архангельской 
области рассмотрено 39,8 тысячи паке-
тов документов от арендаторов лесных 
участков, предпринимателей и граждан 
на оказание государственных услуг в 
сфере лесных отношений, – продолжил 
министр природных ресурсов и ЛПК ре-
гиона Игорь Мураев. – По данным Феде-
рального агентства лесного хозяйства, 
Архангельская область вошла в пятёрку 
регионов – лидеров по количеству ока-
занных услуг в электронном виде. Пол-

Переход в «цифру»

Пиломатериалы следуют в Азию

Трансформацию внешнеторговых 
потоков можно проследить на примере 
экспорта пиломатериалов из РФ. Соглас-
но данным Рослесинфорга, в 2023 году в 
топ-10 стран – импортеров российских 
пиломатериалов не осталось ни одной 
европейской державы. Российские ле-
сопромышленники заменили рынки 
сбыта на азиатские, их доля в экспор-
те выросла до 98%. Объём экспорта рос-
сийских пиломатериалов в 2023 году 
снизился на 10% относительно преды-
дущего года и составил 20,7 млн кубоме-
тров. Однако существующий азиатский 
рынок ёмкий и перспективный. Посте-
пенно азиатский сектор компенсирует 
отсутствие сбыта на Запад.

Основные пиломатериалы, постав-
ляющиеся за рубеж, – брус, обрезная 
и необрезная доска из ели, сосны, ли-
ственницы. В меньшей степени это пи-
ловочник (сырьё для производства до-
сок), балансовая древесина и фанкряж, 
из которого делают шпон для изго-
товления фанеры, пиломатериалы из 
строганой лиственной древесины.

В первом полугодии 2024 года 
Федеральная государственная 
информационная система 
лесного комплекса будет 
внедрена по всей России

ностью в электронном виде идёт приём 
отчётов об использовании лесов, их ох-
ране, защите и воспроизводстве.

Самой популярной услугой стал 
приём лесных деклараций и отчётов об 
использовании лесов – её оказали более 
26 тысяч раз. Также пользуются спро-
сом услуги по согласованию проектов 
лесовосстановления (более 6 тысяч) и 
заключению гражданами договоров 
купли-продажи лесных насаждений 
(более 3,5 тысячи). Второй год подряд се-
веряне активно пользуются электрон-
ной услугой по заключению договора 
купли-продажи на новогодние хвой-
ные деревья через региональный портал  
госуслуг. 

Использованы материалы 
министерства природных ресурсов 

и ЛПК Архангельской области
Фото из открытых источников
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В феврале в московском «Экспо-
центре» проходила международная 
выставка «Продэкспо», на которой 
был представлен стенд АО «Архбум». 
Гофроупаковочная продукция этой 
компании, сырьём для выработки ко-
торой служит картон Архангельского 
ЦБК, используется в том числе в пи-
щевой промышленности.

Со всего мира

«Продэкспо» – крупнейшая между-
народная выставка продуктов питания 
и напитков в России и Восточной Евро-

АО «Архбум» является дочерней компанией Архангельского ЦБК. Она 
располагает филиалами в трёх регионах России – в Воронежской и Улья-
новской областях, в городах Истра и Подольск Подмосковья. Это ведущий 
изготовитель гофроупаковочных материалов в России. Суммарная произ-
водственная мощность всех площадок «Архбума» составляет 1,2 миллиона 
квадратных метров гофрокартона в год.

На международной 
выставке

пе. Здесь представлено продовольствие 
со всего мира: от базовых продуктов и 
напитков на каждый день до изыскан-
ных деликатесов, а также органическое, 
спортивное питание, халяль, кошер и 
экзотические продукты. 

Именно к «Продэкспо» произво-
дители приурочивают запуск новых 
торговых марок, брендов. Ежегод-
но выставка презентует до 14% но-
винок, поэтому здесь собираются за-
купщики федеральных и локальных 
сетей – стратегические заказчики 
продовольственной отрасли России 
и стран Евразийского союза, пред-

АО «Архбум» скорректировало 
планы по расширению производ-
ства в индустриальном парке «Мас-
ловский» в Новоусманском районе 
Воронежской области. Планирует-
ся начать строительство второй оче-
реди производства гофрокартона и 
гофроупаковки.

Старт в очереди

Реализацию сразу нескольких про-
ектов по расширению транспортной 
инфраструктуры на Архангельском 
ЦБК оценил министр транспорта ре-
гиона Сергей Роднев. В 2023 году на 
предприятии начались работы по об-
новлению станции, что потребовало 
смещения автомобильной эстакады. 
На месте демонтированного радиаль-
ного крана были возведены шесть до-
полнительных путей отстоя поездов, 
а новая контейнерная площадка уве-
личена фактически вдвое.

Поворотный момент 

Предыдущий визит Сергея Родне-
ва состоялся в конце января 2023 года, 
когда верстались проекты обновления 
железнодорожной инфраструктуры 
комбината. Изучив планы и осмотрев 
площадки под будущее строительство, 
глава ведомства предложил несколько 
ключевых корректировок, в том чис-
ле строить не тупики отстоя поездов, а 
полноценные станционные пути. 

– После визита Сергея Виталье-
вича мы поставили задачу проект-
ной организации – «Архгипробуму» 
– проверить высотные отметки уже 
существующих путей, чтобы понять, 
имеем ли мы возможность состыко-
вать с ними новые железнодорожные 
линии, – говорит главный инженер 
Архангельского ЦБК Вячеслав Руса-
ков. – Конечно, это усложнило проект 
и увеличило объём инвестиций, но за-
то теперь у нас появятся полноценные 
проходные пути. 

Несколько новых путей для форми-
рования поездов будут эксплуатировать-
ся рядом с контейнерной площадкой. 

– Контейнерная площадка также бы-
ла расширена, так что комбинат про-
должает наращивать свои мощности по 
обработке контейнерных поездов, – от-
метил заместитель генерального дирек-
тора АО «Архангельский ЦБК» по логи-
стике Олег Илатовский. 

Поедем в любом случае 

В современных реалиях, когда гру-
зопотоки резко развернулись на Восток, 
скорость и своевременность подготов-
ки грузов к отправке имеют колоссаль-
ное значение. Трафик очень плотный, 
и в случае опоздания согласовать новое 
«окошко» с РЖД может быть непросто. 

В 2024 году запланированы мас-
штабные работы по удлинению маги-
стралей на железнодорожной станции. 

Это позволит существенно увеличить 
её ёмкость, сократить время на форми-
рование поездов и повысить маневрен-
ность, так как после модернизации все 
пути станут отправными. 

– Ещё один большой проект, ко-
торый мы реализовали в 2023 году, 
– это расширение стоянки для боль-
шегрузного транспорта, – продолжил 
Олег Илатовский. – Мы увеличили её в 
два раза, и теперь здесь может разме-
ститься до ста фур. Если железная до-

ставители HoReCa – ресторанов, ба-
ров и кафе. 

Для инновационных решений 

АО «Архбум», сотрудничающее со 
многими компаниями по производству 
пищевых продуктов, ежегодно предла-
гает инновационные решения в сфере 
гофроупаковки. Как отметил министр 
сельского хозяйства Российской Феде-
рации Дмитрий Патрушев, примене-
ние современного оборудования явля-
ется залогом динамичного развития 

отраслей пищевой и перерабатываю-
щей промышленности, а также посто-
янного повышения качества выпускае-
мой продукции. 

Участие в таких мероприятиях да-
ёт дочерней компании Архангельского 
ЦБК дополнительные возможности уз-
нать о новых продуктах, найти опти-
мальные бизнес-решения, установить 
новые деловые контакты и заключить 
контракты.

Соб. инф. 
Фото из архива редакции

Об этом сообщили в правительстве 
региона по итогам встречи губерна-
тора Воронежской области Александра 
Гусева с генеральным директором АО 
«Архбум» Ириной Шерстневой. Пред-
полагается, что стоимость реализа-
ции проекта составит около 7,3 млрд  
рублей. 

В апреле 2023 года речь шла о воз-
можном превышении 7,3 млрд рублей. 

Из утверждённой суммы на строи-
тельство планируется направить око-
ло 4,4 млрд рублей, на покупку и мон-
таж оборудования – порядка 2,5 млрд 
рублей. Осталось прежним потенци-
альное увеличение мощности произ-
водства «Архбума» – на 240 миллионов 
квадратных метров в год. На новой пло-
щадке завода планируется создать око-
ло 300 рабочих мест. 

По итогам встречи губернатор 
Александр Гусев поручил областному 
минэкономики окончательно прора-
ботать с инвесторами параметры про-
екта, а также возможность использо-
вания отечественного оборудования. 
Ожидается, что «Архбум» представит 

проект экспертному совету по во-
просам реализации стратегии со-
циально-экономического развития 
области. 

– Как только совет признает про-
ект особо значимым для региона, это 
позволит предоставить инвесторам 
меры государственной поддержки, – 
уточнили в правительстве Воронеж-
ской области.

Напомним, первая очередь заво-
да гофрокартона в индустриальном 
парке «Масловский» была введена в 
эксплуатацию в 2019 году.

Использованы материалы 
«Ъ-Черноземье»

Новые пути комбината
рога стоит, мы оперативно перейдём 
на машины. 

Министр транспорта Архангельской 
области Сергей Роднев договорился с 
руководством Архангельского ЦБК о ре-
гулярном предоставлении в ведомство 
информации по текущему взаимодей-
ствию с РЖД. 

– У нас сейчас на контроле пять круп-
нейших предприятий региона, в том 
числе Архангельский ЦБК и ЗАО «Лесоза-
вод 25». Я должен понимать необходимые 
вам объёмы железнодорожных пере-
возок, потому что планёрки по ситуации 
на железной дороге проходят еженедель-
но и хотелось бы иметь максимально пол-
ную картину в режиме реального време-
ни, – подчеркнул Сергей Роднев. 

Ольга ВОРОНИНА 
Фото Сергея СЮРИНА

В 2023 году стартовал 
проект по развитию 
железнодорожной сети 
Архангельского ЦБК
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Коммуникации

Визит

Впервые в Архангельскую область 
с официальным визитом приезжал 
посол Республики Беларусь в России 
Дмитрий Крутой. Главная цель поезд-
ки – укрепление двустороннего со-
трудничества в лесопромышленном 
секторе, который является приори-
тетным для Русского Севера и стре-
мительно развивается в Белоруссии. 
Посетив Архангельский ЦБК, дипло-
мат оценил возможности лесопро-
мышленного комплекса региона.

Этот опыт интересен

– Мы встречались с губернатором 
Поморья Александром Цыбульским во 
время проведения Дней Архангельской 
области в рамках выставки «Россия» 
на ВДНХ. Он мне рассказал, что на пер-
вом этапе в условиях санкций Архан-
гельский ЦБК столкнулся с ограниче-
нием поставок отдельных химических 
компонентов, которые используют-
ся в производстве, но оперативно пе-
рестроился, не остановил при этом ин-
вестиционные программы. Этот опыт, 
безусловно, нам интересен, – отметил 
Дмитрий Крутой.

Представители посольства осмотре-
ли объекты, возведённые на Архангель-
ском ЦБК в рамках реализации прио-
ритетного инвестиционного проекта 
«Реконструкция производства карто-
на», высоко оценили уровень оснаще-
ния и автоматизации предприятия, а 
также выразили заинтересованность 
в создании научно-технологических 
коллабораций, которые послужат раз-
витию лесной промышленности Рос-
сии и Белоруссии.

Отметим, что на комбинат регуляр-
но приезжают ведущие специалисты 
Светлогорского целлюлозно-картон-
ного комбината и представители кон-

Широкий горизонт сотрудничества
церна «Беллесбумпром». Да и наши со-
трудники не раз посещали СЦКК. В 2020 
году в Светлогорске после длительно-
го строительства был введён в эксплу-
атацию завод сульфатной белёной цел-
люлозы. 

Содружество в разных сферах 

Перспективным направлением со-
трудничества может стать размещение 
в Архангельской области производств 
наиболее востребованных запасных ча-
стей, инструментов и оборудования бе-
лорусских компаний. 

На рабочей встрече губернатора Ар-
хангельской области Александра Цы-
бульского с послом Республики Бе-

ларусь в России Дмитрием Крутым 
обсуждалась и организация регуляр-
ного авиационного сообщения меж-
ду Архангельском и Минском. Работу 
в этом направлении уже начали, в неё 
включились министерство транспорта 
Архангельской области, национальный 
аэропорт Минск, представители авиа-
компании «Смартавиа» и аэропорта 
Архангельск.

Кроме того, рассматриваются и пер-
спективы доставки грузов из Белорус-
сии в регионы России и другие страны, 
в том числе по Северному морскому пу-
ти. Внешнеторговый оборот Архангель-
ской области и Республики Беларусь в 
последние годы стабильно растёт. 

– С учётом имеющихся глубин и 
флота мы планируем использовать 
возможности Архангельского порта для 
перевозки отдельных грузов: пилома-
териалов и металлопродукции, – сказал 
Дмитрий Крутой. – В этом заинтересо-
ваны два наших крупных оператора: 
компания «Беллесэкспорт» и Белорус-
ский металлургический завод, которые 
в условиях санкций переориентируют 
свои потоки с Западной Европы, в том 
числе на российский рынок. 

Они могли бы рассчитать логистику 
через Архангельский морской торговый 
порт с учётом его более удобного гео-
графического положения даже в срав-
нении с Мурманском. Более того, бело-
русская сторона готова инвестировать 
в развитие портовых мощностей. 

Была затронута и тема обменных 
проектов в области культуры. Уже в 
апреле в рамках визита представителей 
Архангельской области в Белоруссии 
пройдут выступления Государственно-
го академического Северного русского 
народного хора. 

Ольга ВОРОНИНА 
Фото Сергея СЮРИНА

Ещё одними гостями Архангель-
ского ЦБК стали дипломаты во главе 
с чрезвычайным и полномочным по-
слом Республики Уганда в России Мо-
зесом Каваалууко Кизиге. Визит со-
стоялся в рамках рабочей поездки 
иностранных гостей в Поморье, цель 
которой – организация более тесного 
взаимодействия в сфере бизнеса, об-
разовании и культурный обмен Рус-
ского Севера с этой африканской стра-
ной.

Новые рынки и культурный обмен 

– В прошлом Советский Союз по-
могал бывшим европейским колониям 
в Африке в обретении независимости, 
– напомнил Мозес Каваалууко Кизи-
ге. – Отношения Уганды с Российской 
Федерацией всегда строились на том, 
что она, в отличие от Запада, никогда 
не ставила нам условий. Африка бога-
та ресурсами, и Россия может помочь 
в их освоении и добыче. Также ведутся 
переговоры о строительстве атомных 
станций для производства электро-
энергии, достигнута договорённость об 
увеличении студенческих квот. На се-

годняшний день мы хотим развивать 
культурный обмен и туризм, увеличи-
вать объём торговли. 

Инвестиционный потенциал Архан-
гельской области делегации Республики 
Уганда представили и на площадке ре-
гиональной Торгово-промышленной 
палаты. Здесь проекты по оптимизации 
затрат на электроэнергию, созданию 
системы контроля на производствен-
ных объектах и технологии добычи 
нефти презентовали компании-экс-
портёры. 

Мы заинтересованы друг в друге 

В продолжение темы африканские 
дипломаты посетили АО «Архангель-
ский ЦБК». На нашем предприятии для 
гостей была проведена подробная и ин-
тересная экскурсия, им показали тех-
нологические процессы, рассказали об 
истории  комбината и транспортиров-
ке продукции.

Как подчеркнул заместитель гене-
рального директора АЦБК по продажам 
Алексей Дьяченко, комбинат – одно из 
самых крупных целлюлозно-бумажных 
предприятий в стране. Основные ви-
ды продукции – это крафтлайнер, ис-
пользуемый для производства гофроу-
паковки, а также товарная целлюлоза, 
применяемая для выработки санитар-
но-гигиенической продукции. До вве-
дения западных санкций основным 
зарубежным рынком для АЦБК был ев-
ропейский, сегодня внешнеторговая 
деятельность во многом переориенти-
рована на Китайскую Народную Респу-
блику. 

– Уганда также заинтересована в 
увеличении поставок целлюлозно-бу-
мажной продукции из России, – от-
метил чрезвычайный и полномочный 
посол Республики Уганда господин Ки-
зиге. – Проблем с доставкой продукции 
из России в Уганду нет. Сейчас все им-
портные товары поступают через пор-
ты Кении или Танзании, а далее идут в 

страну автомобильным или железно-
дорожным транспортом.

Ещё одной важной темой, озвучен-
ной в ходе беседы, стало строительство 
в Уганде предприятий по глубокой пе-
реработке целлюлозно-бумажной про-
дукции российского производства.  
В завершение встречи господин Кизиге 
предложил организовать бизнес-мис-
сию в Уганду с участием представите-
лей Архангельского ЦБК с целью упро-
чения деловых контактов. 

– Мы готовы продолжать и расши-
рять это относительно новое для нас 
направление сотрудничества, увели-
чивать товарооборот, тем более что се-
годня в условиях западных санкций мы 
весьма заинтересованы в поиске но-
вых рынков сбыта, – подчеркнул гене-
ральный директор Архангельского ЦБК 
Дмитрий Зылёв.

Павел ФАСОНОВ 
Фото Сергея СЮРИНА

Гости из Уганды 
познакомились 
с комбинатом

Дмитрий КРУТОЙ,
чрезвычайный и полномочный 
посол Республики Беларусь в России: 

– Связи Архангельска и Минска долж-
ны укрепляться. В импорте в Бе-
ларусь из Архангельской области 70 
процентов занимает целлюлоза, от-
дельных видов которой не хватает 
на белорусском Светлогорском це-
люллозно-картонном комбинате, и, 
естественно, самые разнообразные 
виды картона и бумаги.

Евгения ШЕЛЮК, 
министр экономического 
развития Архангельской области: 

– Направлений для сотрудничества с 
Белоруссией у нас много, начиная от 
промышленности, развития порта, 
заканчивая культурно-деловым и 
научным взаимодействием.

В 2019 году Архангельский 
ЦБК впервые отправил 
партию своей продукции 
в Республику Уганда

Александр Цыбульский, 
губернатор Архангельской области:

– Развитие партнёрских взаимоот-
ношений со странами Африки сегод-
ня является одним из приоритетных 
направлений государственной поли-
тики России. Это ещё раз подтвер-
дил Президент РФ Владимир Путин во 
время своего выступления на самми-
те «Россия – Африка», прошедшем в 
прошлом году в Санкт-Петербурге.
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Широкий горизонт сотрудничества

В минувшем январе коллектив-
ный договор, действующий на Ар-
хангельском ЦБК, был продлён до 
2026 года. Это стало результатом кон-
структивных переговоров предста-
вителей работодателя и первичной 
профсоюзной организации комби-
ната. Изменения в коллективный до-
говор и приложения к нему обсуж-
дались на заседаниях специальной 
комиссии. 

По чётким и ясным правилам

Коллективный договор является га-
рантом социальной поддержки со сто-
роны предприятия. Этот документ 
играет важную роль в улучшении ус-
ловий труда, определяет основные век-
торы социальной политики компа-
нии. Теперь колдоговор акцентирован 
именно на те позиции, которые име-
ют наиболее важное значение для ра-
ботников. Компания стремится к от-
крытому взаимодействию со своими 
сотрудниками, поэтому обновлённая 
версия соглашения стала более инфор-
мативной, доступной для восприятия.

Весь существующий спектр соци-
альных гарантий и льгот для сотруд-
ников, предусмотренных этим доку-
ментом, остался на прежнем уровне. 
Некоторые вновь принятые нормы их 
расширили и конкретизировали.

– Руководство комбината ре-
гулярно проводит встречи с ра-
ботниками, сообщая о планах 
и перспективах предприятия, 
поэтому в разделе «Обязан-
ности сторон коллективно-
го договора» отредактирован 
и закреплён важный пункт, – 
рассказала начальник отдела ор-
ганизации труда и заработной платы 
АЦБК Елена Белозёрова. – Он гласит, что 
работодатель обязан проводить встре-
чи с трудовыми коллективами с целью 
информирования о производственно- 
экономической деятельности предприя-
тия, а итоги работы постоянно освещать 
в средствах массовой информации. 

Фонд персональных надбавок на ка-
лендарный год устанавливается в раз-
мере не менее 7 миллионов 770 ты-
сяч рублей. При повышении размера 
тарифных ставок, окладов в целом по 
комбинату фонд персональных надба-
вок рабочим увеличивается на общий 
коэффициент повышения. Прописа-
ны 11 категорий сотрудников, кото-
рые могут рассчитывать на предостав-
ление ежегодного оплачиваемого 
отпуска по желанию и в удобное время. 
Среди них ветераны боевых действий, 
многодетные родители, почётные до-
норы и другие.

Действие 
коллективного 
договора продлено

Широкий перечень гарантий

Также дополнительно вне-
сены гарантии, касающие-
ся совмещения сотрудни-
ками работы с обучением в 
образовательных учреждени-

ях высшего и среднего профес-
сионального образования. Эти 

гарантии распространяются на ин-
валидов, обучающихся сотрудников, 
ветеранов боевых действий и другие 
категории работников.

Появились необходимые корректи-
ровки, связанные с изменениями тру-
дового законодательства.

По-прежнему в коллективном дого-
воре сохраняются такие социальные льго-
ты и гарантии, как проведение летней 
оздоровительной кампании для детей 
работников, страхование сотрудников 
в системе добровольного медицинского 
страхования, возможность участия в не-
государственной пенсионной програм-
ме ВТБ, частичная компенсация дорого-
стоящего лечения, санаторно-курортное 
оздоровление, приобретение новогодних 
подарков для детей сотрудников, оплата 
проезда к месту проведения отпуска и об-
ратно для работников и их детей.

Анна СОЛОВЬЁВА 
Фото из архива редакции

На АЦБК трудится много творче-
ских, энергичных людей, которые го-
товы выдвигать свои идеи и делать 
работу предприятия более ритмич-
ной.

Сегодня перед многими отечествен-
ными компаниями стоит задача пере-
хода на импортозамещающие техноло-
гии и оборудование. В тренде действует 
и Архангельский ЦБК, а герои нашего 
сегодняшнего рассказа этому способ-
ствуют.

Рационализируй это

Представители коллектива ком-
бината – механик блока цехов произ-
водства картона Денис Фёдоров и ра-
ботники ремонтно-механического 
производства Виктор Едакин, Алек-
сандр Дмитриев – стали авторами 
предложения по улучшению, касающе-
гося усовершенствования узла шибер-
ной задвижки Stafsjo.

Дело в том, что ввиду санкций по-
явились проблемы в получении из-за 
рубежа определённой номенклатуры 
оборудования и технологических узлов. 

– Производство – это всегда живой 
организм, которому требуется обнов-
ление, ремонт, – рассказывает механик 
производства картона Денис Фёдоров. 
– В данном вопросе мы столкнулись с 
проблемой заказа запасных частей по 
импорту. Её необходимо было сроч-
но решать, так как происходили утеч-
ки среды из-за неудовлетворительного 
функционирования узла уплотнения.  
У нас оставался вариант перехода на за-
порную арматуру других фирм, но он 
нёс значительный риск несоответствия 
конструкций иных задвижек. 

Укажем, что узел стандартно-
го уплотнения шиберной задвижки 
Stafsjo представляет собой конструк-
цию, состоящую из нескольких эле-
ментов. В том числе это кольца из не-
ржавеющей стали, изготовленные 
производителем специальным спосо-
бом, а также уплотнительное кольцо 
из подходящего материала для работы 
в той или иной среде. 

За дело взялись профессионалы 

Денис Фёдоров по согласованию со 
службой главного механика Архангель-
ского ЦБК предложил собственными 
силами изготовить узёл, который от-
личается износостойкостью, повышен-
ной жёсткостью, что позволило реже 
производить ремонт и ревизии, полно-

Когда идея 
объединяет

стью исключило возможность аварий-
ного останова участка. 

Тем более что заранее были приго-
товлены все необходимые чертежи и 
материалы для создания узла в услови-
ях ремонтно-механического производ-
ства предприятия. В период ремонта 
оставалось только провести контроль-
ные замеры, определить допуски и по-
садки отдельных элементов для по-
следующей сборки. Практика показала 
верность подобного решения. Теперь 
закупки за рубежом комплектующих 
уплотнений шиберной задвижки, пе-
реход на задвижки других поставщиков 
не потребуются.

– Сначала нашу идею одобрил экс-
перт, потом она получила положитель-
ное решение на заседании экспертно-
го совета. Сегодня данное предложение 
по улучшению внедрено, – резюмирует 
Денис Фёдоров. – После установки усо-
вершенствованного узла уплотнения в 
период капитального останова 2023 го-
да замечания по утечке среды отсут-
ствуют. 

Павел ФАСОНОВ
Фото Екатерины ТЕЛЮКИНОЙ

К сведению

К сведению

Предложения по улучшению, 
поданные сотрудниками Архан-
гельского ЦБК, приносят значи-
тельный экономический эффект, 
делают труд на производственных 
участках результативнее, органи-
зованнее и безопаснее.

На комбинате действует Поря-
док подачи, рассмотрения и внедре-
ния предложений по улучшению. 
Он детально прописывает механизм 
подачи, рассмотрения и внедрения 
рационализаторских инициатив. 
Премия за реализованные рациона-
лизаторские проекты может дости-
гать миллиона рублей.

Более 60 предложений 
по улучшению подали 
сотрудники Архангельского 
ЦБК в 2023 году

В 2023 году АЦБК выполнил 
свои социальные обязательства пе-
ред работниками в полном объёме. 
Подписание коллективного догово-
ра со стороны комбината является 
добровольным шагом, который на-
правлен на укрепление социального 
партнёрства между работодателем 
и работниками. 

Таким образом работодатель и 
работники договариваются о вза-
имных обязательствах и предо-
ставлении сотрудникам соци-
альных гарантий, поощрений и 
компенсаций. И всё это – сверх 
предусмотренного трудовым зако-
нодательством, то есть сотрудники 
комбината имеют гораздо больше 
социальных преимуществ по срав-
нению с установленными закона-
ми, иными нормативно-правовы-
ми актами, соглашениями. 

Недаром коллективный дого-
вор АЦБК неоднократно призна-
вался одним из лучших по уровню 
предоставляемых мер социальной 
поддержки в Северо-Западном фе-
деральном округе и лесопромыш-
ленном комплексе страны.
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Новодвинск – особенный 
муниципалитет

– Александр Сергеевич, насколько Но-
водвинск отличается от других населён-
ных пунктов, где раньше вам доводилось 
работать?

– Он отличается. Это самостоятель-
ное компактное муниципальное об-
разование с сильной экономикой. Да 
и сами жители здесь особенные: люди 
дорожат своим городом, требователь-
но относятся ко всему, что в нём про-
исходит. В Новодвинске у меня значи-
тельно увеличился круг компетенций 
и сфер ответственности. Это означает, 
что нужно постоянно держать руку на 
пульсе города, внимательно относить-
ся к насущным потребностям его жи-
телей. 

Чувствую, что у меня для этого есть 
силы и возможности, а значит, смогу 
принести пользу новодвинцам. Очень 
благодарен нашим горожанам, мест-
ным депутатам, губернатору Архан-
гельской области Александру Цыбуль-
скому за доверие.

– Расскажите о своём стиле работы.
– Мы должны работать с горизон-

том планирования в 10 лет. Я сторонник 
интенсивного развития, это мой стиль 
работы – в муниципалитете нужно 
браться за всё и сразу. Проекты должны 
касаться всего: культуры, спорта, про-
свещения, инфраструктурных преобра-
зований, капитального строительства.

Наша задача – сделать так, чтобы 
люди выбирали Новодвинск в качестве 
места жительства, создавали тут семьи. 
Требуется сделать жизнь в городе более 
комфортной, нужно активнее участво-
вать в национальных проектах, феде-
ральных и региональных программах, 

выстраивать эффективное взаимодей-
ствие с областным правительством. Без 
этих финансово-организационных ин-
струментов нам не справиться. 

Недавно я принял участие во Все-
российском форуме «Малая родина – 
сила России», на котором присутство-
вал Президент РФ Владимир Путин. Как 
было отмечено на мероприятии, в Рос-
сии сегодня 319 моногородов, каждый 
из них имеет свой уникальный опыт. 
Этот форум стал площадкой для пред-
ставителей муниципалитетов, внедря-
ющих современные технологии управ-
ления. С коллегами со всей России мы 
смогли рассмотреть успешные прак-
тики муниципалитетов по внедрению 
умных технологий в электроэнергети-
ку, дорожную деятельность, жилищ-
но-коммунальное хозяйство. Такие 
встречи носят практико-применимый 
характер, в том числе и в Новодвинске.

Точки роста для города

– Расскажите о перспективах по вхо-
ждению в федеральные и региональные 
проекты и программы. Как в этих про-
цессах вам будет помогать команда?

– Как демонстрирует практика, ко-
манда формируется постепенно. По ме-
ре знакомства с территорией возникают 
новые идеи, реализацией которых зай-
мутся определённые люди, имеющие 
компетенции и потенциал для этого. 

В данной работе важны командный 
подход и постоянное взаимодействие 
муниципалитета с региональным пра-
вительством, представительными ор-
ганами всех уровней. Муниципалитет 
работает над созданием мастер-пла-
на развития в качестве одного из опор-
ных населённых пунктов Архангель-
ской агломерации и Арктической зоны 
РФ. Сегодня строятся планы по ремонту 
муниципальных автомобильных дорог, 
проектированию объездных дорог, вос-
становлению работоспособности во-
допропускных труб на ручье Глубоком 
при въезде в Новодвинск, обустройству 
проекционных пешеходных переходов, 
новых автобусных остановок, разви-
тию автобусных перевозок и организа-
ции работы теплохода «Тойнокурье». 

Важные вопросы в нашем городе 
предстоит решить благодаря участию в 
федеральном проекте «Формирование 
комфортной городской среды». Прези-
дент России Владимир Путин объявил, 
что действие этого проекта продлевает-
ся до 2030 года. Ещё одно ключевое на-
правление – участие в программах по 
модернизации коммунальной и инже-
нерной инфраструктуры, чтобы полу-
чить субсидии на ремонт тепловых се-
тей, системы водоснабжения.

Сегодня Новодвинск активно работа-
ет по проекту реконструкции городско-
го парка «Над рекой». Эта инициатива 

стала одним из победителей Всероссий-
ского конкурса среди малых городов и 
исторических поселений, инициирован-
ного Президентом РФ. На данный проект 
предусмотрено 105 млн рублей, из них 85 
млн рублей – из федерального бюджета. 
Наша цель – сделать из городского парка 
качественное и безопасное место отдыха, 
в том числе семейного. 

В текущем году стартует капитальный 
ремонт новодвинской школы №3. Фор-
мируются планы по ремонту зданий до-
школьных учреждений, некоторые из них 
не обновлялись ещё с советских времён.

В Новодвинске на сегодняшний мо-
мент осталось порядка 10 домов, при-
знанных ветхими и аварийными, их 
требуется расселить. Благодаря феде-
ральным проектам есть возможность 
завершить и этот процесс. Так что на-
правлений работы множество, нужно 
не бояться, а делать. Браться с энергией! 

Партнёрство с комбинатом 
и большие события 

– Как вы оцениваете вклад Архан-
гельского ЦБК в развитие социальной ин-
фраструктуры Новодвинска? 

– Комбинат – стержневое предпри-
ятие нашего муниципалитета. Я по-
знакомился с генеральным директором 
АЦБК Дмитрием Зылёвым и понял, что 
он полностью погружен в социальные 
вопросы, отлично владеет экономиче-
ской тематикой. 

За прошедшие годы между ком-
бинатом и городом сложилась систе-
ма взаимоуважительного партнёрства. 
Предприятие заинтересовано в получе-
нии прибыли, техническом перевоору-
жении производственных мощностей, 
а для этого нужен благополучный го-
род, ведь это означает, что люди будут 
оставаться здесь жить, ходить на рабо-
ту. Так что это наша обоюдная цель. 

– Каковы планы развития Новодвин-
ской центральной городской больницы и го-
родского культурного центра? Чем в их ре-
ализации может помочь муниципалитет?

– Развитие здравоохранения – клю-
чевая задача, в решении которой муни-
ципалитет должен принимать актив-
ное участие. Важным событием стало 
открытие взрослой поликлиники после 
капитального ремонта. Сегодня во гла-
ву угла мы ставим вопросы сохранения 
коллектива и привлечения к работе ме-
диков, в том числе за счёт предостав-
ления жилья, выдачи новым специа-
листам подъёмных средств. Мы хотим 
улучшить условия медобслуживания 
пациентов. Отмечу, отделения боль-
ницы оснащены современным цифро-
вым оборудованием: флюорографом, 
маммографом, рентгеновским аппара-
том, а также новым компьютерным то-
мографом, позволяющим значительно 
ускорить процессы обследования и по-
высить качество диагностики. 

Что касается городского культурно-
го центра, уже разработана концепция 
его развития. Он должен быть друже-
любным пространством для творче-
ских коллективов, действующих в Но-
водвинске. Но останавливаться нельзя. 
Мы должны преображать и прилегаю-
щую территорию, в том числе за счёт 
малых архитектурных форм. 

Работы предстоит много, а значит, 
необходимо слушать и слышать людей, 
постоянно учиться, детально вникать в 
каждый процесс. Когда берёшь на себя 
столь высокую ответственность, нужно 
отрабатывать кредит доверия и с пол-
ной отдачей служить городу. 

– Спасибо за беседу, Александр Сергее-
вич! Удачи в ваших больших делах! 

Беседовал Павел ФАСОНОВ
Фото Сергея СЮРИНА

Александр Чечулин: 
Новодвинск 
будет развиваться

В самом конце 2023 года пост главы 
городского округа Архангельской 
области «Город Новодвинск» занял 
Александр Чечулин. Его опыт, 
огромная энергия помогут городу 
развиваться и в дальнейшем, 
находить новые точки роста, 
становиться комфортнее, лучше, 
благополучнее и красивее. У нового 
градоначальника большие планы 
по поводу развития Новодвинска – 
города-спутника Архангельского ЦБК. 

Пресс-портрет

Александр Сергеевич Чечулин – 
с 29 декабря 2023 года глава муни-
ципального образования «Город Но-
водвинск».

Родился в селе Карпогоры Пи-
нежского района в 1987 году. Окон-
чил Институт нефти и газа САФУ по 
специальности «инженер». Начинал 
слесарем в «Архоблгазе», затем после-
довала политическая карьера. Работал 
в региональном отделении «Единой 
России», помощником председателя 
Архангельской городской Думы.

С декабря 2013-го возглавлял от-
дел жилищно-коммунального хо-
зяйства Ломоносовского округа 
Архангельска, с февраля 2015-го яв-
лялся главой Соломбальского округа 
Архангельска. С 2017 по 2023 год воз-
главлял Пинежский район. 
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В 2023 году ООО «КарбонЛаб» вы-
полнило работы по подготовке отчё-
та о выбросах парниковых газов (да-
лее – ПГ) АО «Архангельский ЦБК» в 
соответствии с требованиями меж-
дународного стандарта The Greenhouse 
Gas Protocol: A Corporate Accounting and 
Reporting Standard. При этом рассма-
тривались все виды парниковых га-
зов антропогенного происхождения, 
подлежащие обязательному учёту в 
соответствии с Рамочной конвенци-
ей ООН об изменении климата.

Сокращение выбросов 

Согласно расчётам, в 2022 году сум-
ма прямых и энергетических косвен-
ных выбросов парниковых газов (Охват 
1 + 2) АО «Архангельский ЦБК», включая 
все дочерние общества и их филиалы, 

В соответствии 
с Рамочной 
конвенцией ООН

составила 1 804 374 тонны СО2-экв., что 
на 1 299 047 тонн СО2-экв., или на 42%, 
меньше, чем в базовом 1990-м. 

Таким образом, добровольное обя-
зательство организации по сокраще-
нию к 2030 году выбросов парниковых 
газов Охватов 1 + 2 на 55% относитель-
но 1990-го – до 1,4 млн тонн СО2-экв. в 

год – выполнено на 76,3%. Тем самым 
Архангельский ЦБК обеспечил сокра-
щение выбросов ПГ по отношению к ба-
зовому 1990 году на 42%, что на 12% вы-
ше показателя, установленного Указом 
Президента РФ от 4 ноября 2022 года 
№666 в поручении Правительству РФ. 

По сравнению с 2021 годом суммар-
ные прямые и энергетические кос-
венные выбросы парниковых газов 
АО «Архангельский ЦБК» сократились 
на 89 557 тонн СО2-экв., или на 4,7%. 
Удельные выбросы ПГ на тонну цел-
люлозы по варке в 2022-м оказались 
равными 1,883 тонны СО2-экв. на тон-
ну целлюлозы, что на 2,2% ниже, чем в 
2021 году. 

Независимый аудитор

Для верификации полученных дан-
ных была привлечена независимая  
аудиторская компания ООО «ТЮФ  
АУСТРИЯ Стандарты и Соответствие». 
ООО «ТЮФ АУСТРИЯ Стандарты и Со-
ответствие» – дочерняя компания 
TÜV AUSTRIA CERT GMBH, учреждён-

На 42 процента снизилась 
сумма всех прямых и 
энергетических косвенных 
выбросов парниковых газов 
АЦБК, его дочерних обществ 
и их филиалов в 2022 году по 
сравнению с базовым 1990-м

Более 20 любознательных иссле-
дователей окружающего мира пред-
ставили свои научные доклады и про-
екты на VI детской экологической 
конференции, приуроченной к Году 
экологии в Поморье. Мероприятие со-
стоялось в очном формате на базе лес-
ного селекционно-семеноводческого 
центра Архангельского ЦБК. Его орга-
низаторами стали АО «Архангельский 
ЦБК», ООО ПKП «Титан» и 3AO «Ле-
созавод 25». В событии участвовали 
юные экологи из Архангельска, Ново-
двинска, Приморского округа и посёл-
ка Шалакуша.

Как настоящие учёные

На конференции всё по-взросло-
му – вместительный зал, компетент-
ное жюри, серьёзная подготовка. Прав-
да, за большими столами были малыши 
и школьники, которые благодаря проде-
ланной работе могли почувствовать се-
бя важными учёными и поучаствовать в 
решении глобальных экологических за-
дач, связанных с сохранением природы, 
влияющих на будущее нашей планеты. 

– Мы открываем уже шестую дет-
скую экологическую конференцию. Это 
подтверждение того, что вопросы эко-
логии крайне важны. Очень радует, что у 
нас есть маленькие академики, которые 

готовы выступить со своими интерес-
ными работами, – отметил генераль-
ный директор Архангельского ЦБК Дми-
трий Зылёв. – Нет никаких сомнений, 
что мы продолжим развивать это на-
правление и юных исследователей ста-
нет ещё больше! 

Много времени ребята – не без помо-
щи преподавателей, родителей и настав-
ников – готовили научные и творческие 

проекты на тему экологии. На конфе-
ренции говорили о лесе и его богатстве, 
о животных и насекомых, о природе По-
морья и страны, её сохранении. 

Все исследования отличаются уни-
кальностью, в каждом – бережное от-
ношение к окружающему миру, такому 
удивительному и разному. 

Решения и предложения

Дошколята представляли многочис-
ленные работы в видеоформате, поэто-
му у жюри была возможность оценить 
проекты заранее. Маленьких учёных 
чествовали в самом начале конферен-
ции. Все ребята получили заслуженные 
дипломы и подарки. 

Лидером среди дошкольников при-
знан Артём Кузовников. Воспитан-
ник новодвинского детского сада №13 
создал макет муравейника в разрезе. 
Артём очень любит изучать мир насе-
комых, поэтому работать над проектом 
вместе с мамой для него было увлека-
тельно. 

Школьники представляли экологи-
ческие проекты на суд жюри, в состав 
которого вошли сотрудники региональ-
ного Росприроднадзора, природоох-
ранной прокуратуры, администрации 
Новодвинска, организаторы меропри-
ятия. 

Работы старшеклассников порази-
ли осмысленностью, научным и твор-
ческим подходом, желанием глубоко 
разобраться в теме и увлекательно её 
преподнести. В этом деле не оказалось 
равных ученику 11-го класса новодвин-
ской школы №3 Вадиму Привалихину. 

– Сегодня актуален вопрос более 
экологичного подхода к получению 
энергии, – пояснил Вадим. – Возмож-
ность изучить одну из перспектив раз-
вития будущей энергетики стала опре-
деляющей в выборе темы проекта. 

Среди участников начального школь-
ного звена лучшим с работой «Лес – мой 
друг» стал архангелогородец Роман Си-
зов. В секции «Средняя школа» победил 
проект «Лес в моей жизни» Виктории 
Гурневой из Шалакушской средней шко-
лы. 

Поздравляем участников и побе-
дителей экологической конференции 
– хранителей и защитников природы. 
Даже самый маленький шаг в этом на-
правлении имеет огромное значение! 

Анна СОЛОВЬЁВА
Фото Сергея СЮРИНА

Для юных исследователей

Состоялась 6-я детская 
экологическая конференция, 
приуроченная к Году экологии 
в Поморье

Архангельский ЦБК стал участни-
ком ежегодной Всероссийской эко-
лого-культурной акции «Покормите 
птиц!».  

В рамках акции заявлено пять на-
правлений: конкурсы по изготовле-
нию кормушек, созданию рисунков и 
видеосюжетов, литературное состя-
зание, а также викторина. Финаль-
ным мероприятием акции «Покор-
мите птиц!» стал праздник «Птичьи 
трели». Он состоялся 30 марта и был 

посвящён Международному дню птиц.
Эту всероссийскую эколого-куль-

турную инициативу с 2002 года реали-
зует Союз охраны птиц России. В Ар-
хангельской области координаторами 
мероприятия выступают националь-
ные парки «Кенозерский» и «Онежское 
Поморье». 

Среди организаторов проекта – 
Центр природопользования и охраны 
окружающей среды (учреждение, под-
ведомственное министерству при-
родных ресурсов и лесопромышленно-

го комплекса Архангельской области), 
Архангельский правозащитный эколо-
гический фонд «Биармия», Северное 
межрегиональное управление Рос-
природнадзора, молодёжный клуб Рус-
ского географического общества и Ар-
хангельский целлюлозно-бумажный 
комбинат.

Использована информация 
министерства природных ресурсов 

и ЛПК Архангельской области
Фото из открытых источников

Заботимся о птицах

ная в России для оказания услуг в стра-
нах СНГ и сопредельных государствах. 
Она оказывает услуги по оценке рисков, 
техническому надзору, инспекциям, 
а также сертификации и организации 
тренингов, имеет один из самых узна-
ваемых в мире брендов, сертификаты 
которого признаются на высшем уров-
не на всех континентах, обладая самой 
высокой степенью защиты от подделок, 
включая цифровую маркировку для ве-
рификации действительности.

АЦБК в климатической повестке на-
ходится уже более 20 лет. За два дня ве-
рификационного визита представитель 
ООО «ТЮФ АУСТРИЯ» изучил организа-
цию сбора данных и методы их учёта на 
предприятии. 14 ноября 2023 года про-
цедура верификации была завершена.  
В очередной раз АО «Архангельский 
ЦБК» получило положительное заклю-
чение верификации о соответствии 
представленных в отчёте данных.  

Соб. инф. 
Фото из архива редакции
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Административный директор Ар-
хангельского ЦБК Ольга Саввина от-
мечена премией имени М.В. Ломоно-
сова. Ольга Ивановна удостоена этой 
высокой чести за участие в коман-
де авторов и организаторов проекта 
«Разработка инновационного кисло-
молочного продукта «Ламинобаланс» 
на основе биоресурсов Арктики, спо-
собствующих сохранению здоровья 
жителей Арктического региона».

Престиж награды

Премия имени М.В. Ломоносо-
ва вручается за особые заслуги в нау-
ке, творчестве, инновационном про-
изводстве. Этой престижной награды 
удостаиваются и индивидуальные со-
искатели, и авторские коллективы. 
Как пояснил генеральный директор 
Ломоносовского фонда Павел Журав-
лёв,  многие проекты оказались очень 
содержательными и сильными, поэто-
му выделить лучших было непросто. 
По некоторым заявленным проектам 
членам конкурсной комиссии при-
шлось проводить повторное голосова-
ние, так как они набрали равное коли-
чество баллов. 

Команда, создавшая и внедрявшая 
кисломолочный продукт «Ламиноба-
ланс», в которую вошла администра-
тивный директор АЦБК Ольга Саввина, 
состоит из пяти участников. Её колле-
гами в данной работе стали представи-
тели Института семейной медицины 

Архангельский ЦБК шестой год 
подряд поддерживает благотвори-
тельную акцию «Щедрый вторник» и 
организует сбор новогодних подарков 
для детей, чьи семьи находятся в не-
простой ситуации. Все подарки были 
переданы маленьким воспитанни-
кам комплексного центра социально-
го обслуживания – в Дом семьи, как 
его называют в Новодвинске.

Сегодня в Доме семьи 206 подопеч-
ных в возрасте от года до 14 лет. Исто-
рии ребят очень разные. Многих вос-
питывает только мама, а денег едва 
хватает на самое необходимое. Сотруд-
ники этого социального учреждения 

С ломоносовским размахом

Северного государственного меди-
цинского университета Владимир По-
пов и Ирина Новикова, заместитель 
генерального директора ООО «Управ-
ляющая компания «Агрохолдинг Бе-
лозорие» по работе с органами вла-
сти Александр Гречаный и директор АО 
«Молоко» по качеству Алла Острякова. 

Среди награждённых в этот день 
было много достойных и значимых 
для науки Поморья людей. Так, за ос-
воение и внедрение в клиническую 
практику в Архангельской области вы-
сокотехнологичных малоинвазивных 

оперативных вмешательств в хирур-
гии брюшной полости и забрюшинно-
го пространства премией имени М.В. 
Ломоносова отмечен заведующий хи-
рургической службой Северного меди-
цинского клинического центра имени 
Н.А. Семашко Владимир Кислов. 

Полезно и инновационно

Мир науки и исследований всег-
да ярок и разнообразен. Эта работа не 
только увлекает, но и делает плане-
ту лучше. Как подчёркивают разработ-
чики «Ламинобаланса», процесс соз-
дания этого продукта происходил на 
стыке научных изысканий и иннова-
ционного производства. 

– Этот очень полезный для орга-
низма человека напиток – ацидо-
филин с водорослями – появился в 
соответствии с договором о сотруд-
ничестве, подписанным в 2022 го-
ду между Северным государственным 
медицинским университетом, науч-
но-образовательным центром САФУ 
«Российская Арктика», управляющей 
компанией «Агрохолдинг Белозорие», 
Архангельским водорослевым комби-
натом и Архангельским ЦБК, – подели-
лась Ольга Саввина. – Коллектив ком-
бината принимал активное участие в 
научном исследовании, цель которо-
го состояла в том, чтобы подтвердить 
положительное влияние ацидофилина 
с водорослями на организм человека.  
В качестве лечебного питания «Лами-

нобаланс» бесплатно выдавался в са-
натории-профилактории «Жемчу-
жина Севера» АО «БЫТ» – дочернего 
предприятия нашей компании.

После завершения исследования 
99% участников отметили улучшение 
состояния. Было подтверждено, что 
коктейль отлично переносится и мо-
жет использоваться как оздоравлива-
ющий продукт для жителей Арктиче-
ского региона.

Результаты исследования опубли-
кованы в методических рекомендаци-
ях, в которых указано, что ацидофилин 
с водорослями повышает иммунитет, 
замедляет процессы старения и по-
могает похудеть. Кроме того, новинка 
получила высокое признание на все-
российских выставках продуктов здо-
рового питания.

Павел ФАСОНОВ 
Фото Сергея СЮРИНА

В 3-й раз представитель 
коллектива Архангельского 
ЦБК получил премию имени 
М.В. Ломоносова

оказывают семьям помощь: рукодели-
ем, канцеляркой, книгами.

На АЦБК традиционно «Щедрый 
вторник» одним днём не ограничива-
ется, здесь запускают настоящий бла-
готворительный марафон. На этот раз 
он длился 18 дней, и в очередной раз на 
комбинате показали, сколько тепла и 
света в сердцах людей. Участие в дан-
ной акции – ещё одна добрая традиция 
предприятия, объединяющая коллек-
тив. Поддержка семьи и детства – од-
на из приоритетных задач социальной 
политики Архангельского ЦБК.

– Ежегодно работники нашего кол-
лектива становятся немножко Дедами 
Морозами и Снегурочками, дарят де-

К сведению

Мы делаем мир добрее

Дмитрий ЗЫЛЁВ, 
генеральный директор 
АО «Архангельский ЦБК»: 

– То, какими вырастут дети, во 
многом зависит от нас. Наша задача 
– дать им твёрдую опору, поддерж-
ку, внимание и любовь. Мы не делим 
детей на своих и чужих. Искренне 
благодарю всех, кто поддержал «Ще-
дрый вторник». Вы подарили ребя-
там не игрушки и шоколадки, вы по-
дарили им веру в чудо и доброту!

Премия имени М.В. Ломоносо-
ва учреждена правительством Ар-
хангельской области, админи-
страцией города Архангельска и 
Межрегиональным обществен-
ным Ломоносовским фондом.

тям праздник, хорошее настроение и 
веру в чудеса, – говорит лаборант-ме-
таллограф ремонтно-механического 
производства Алёна Ковалёва.

К доброму марафону присоединил-
ся и постоянный участник акции «Ще-
дрый вторник» – дружный коллек-
тив автотранспортного производства 
АЦБК; сотрудники этого подразделе-
ния тоже собрали много подарков для 
ребят. 

– В предновогодних хлопотах, заботе 
о других мы, несомненно, объединяем-
ся. С воодушевлением снова поучаство-
вали в акции, – отметил начальник АТП 
Сергей Шабанов. – Собрать подарки и 
подарить праздник маленьким земля-
кам несложно, но очень важно! 

Уже несколько лет подряд одно-
временно с добрым марафоном запу-
скается флешмоб «От производства к 
производству», в рамках которого ра-
ботники Архангельского ЦБК делают 
фотосессии с приготовленными для 
Дома семьи подарками. Главная цель 
инициативы – привлечь внимание к 
благотворительной акции. Хорошие 
примеры вдохновляют и радуют!

Ольга ВОРОНИНА 
Фото из архива редакции 

и участников акции


